

Rassegna Stampa 2026-03 dal 9 al 22 febbraio 2026

A cura di Lidia Celli e Raffaele La Regina

Stampa estera: The Guardian (UK), Le Monde (FR)

Nelle due settimane oggetto della rassegna sono rimasti al centro delle cronache il conflitto russo-ucraino, le violenze a Gaza, le tensioni iraniane e il ruolo degli Stati Uniti e della NATO nel rapporto con l'Europa. Ampio spazio è stato dedicato anche al *Board of Peace*, alla 62^a edizione della Conferenza sulla sicurezza di Monaco di Baviera, al caso Deranque, agli *Epstein files* e alle relative ripercussioni sulla famiglia reale inglese. I Giochi Olimpici Invernali di Milano-Cortina hanno attirato l'attenzione della comunità sportiva internazionale. La stampa nazionale ha dato ampio spazio al Giorno del Ricordo, alla riforma della giustizia e al relativo referendum (22-23 marzo 2026).

Il Giorno del Ricordo

Il 10 febbraio si è celebrato il Giorno del Ricordo, in memoria delle vittime delle foibe, dell'esodo giuliano-dalmata e delle vicende del confine orientale. La stampa ha documentato le numerose iniziative istituzionali. La cerimonia organizzata in Parlamento ha visto presenti il Presidente della Repubblica e il Presidente onorario dell'Associazione Dalmati italiani nel mondo, Toni Concina; ai discorsi delle alte cariche dello Stato ha fatto seguito la proiezione del film *Il marciatore*, trasmesso anche in prima serata su Rai 1. Il Ministero dello Sport, di concerto con il gruppo FS, ha promosso il Treno del Ricordo; il ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti ha incontrato le famiglie delle vittime presso il monumento nazionale di Basovizza; la Regione Piemonte ha annunciato l'assegnazione di alloggi popolari ai discendenti degli esuli. Il partito Fratelli d'Italia ha promosso l'incontro *Il Ricordo che attraversa il tempo. Tre autori raccontano il '900 giuliano-dalmata*, presso la Camera dei deputati. Il vescovo di Trieste, Enrico Trevisi, ha ricordato i preti che hanno perso la vita durante le persecuzioni¹.

Sono emerse anche le consuete polemiche. È questo il caso delle celebrazioni promosse dalla Regione Toscana, tacciate di censura. Il dibattito ha poi interessato la narrazione pubblica degli eventi oggetto della commemorazione; diverse iniziative di editori e storici sono state giudicate revisioniste o giustificazioniste². Sulle pagine del *Domani*, Daniele Susini ha problematizzato il simbolismo e il lessico utilizzato in occasione del Giorno del Ricordo a partire dall'accostamento delle date del 10 febbraio e del 27 gennaio a livello di istituzioni e commemorazioni pubbliche, già descritto dall'*International Holocaust Remembrance Alliance* come una tra le principali forme odierne di distorsioni della memoria³. Marinella Salvi ha invece affrontato la questione a partire dai termini, ad oggi non rispettati, dell'accordo stipulato in occasione della concessione al Comune di Trieste del terreno su cui sorge il monumento alla foiba di Basovizza⁴.

In occasione della ricorrenza, *Il Giornale* ha dato notizia di nuovi documenti della CIA individuati dal ricercatore Giovanni Peco, che proverebbero una certa influenza di Tito in Italia

⁵. Alle ricostruzioni storiche si sono poi aggiunte numerose memorie personali circa la transizione dal controllo nazi-fascista al governo titino e l'esodo dei cittadini italo-foni ⁶.

Storia italiana

Sabino Cassese ha proposto una riflessione sul ruolo dello Stato e della burocrazia nella storia d'Italia⁷. Di diversa natura è l'analisi di Paolo Guzzanti sul trasformismo politico dall'Unità d'Italia alla scissione di Palazzo Barberini⁸. Sono state numerose le riflessioni sull'eredità dell'antifascismo e sulla categoria di lotta politica; per lo più si sono mosse a partire dalla figura di Piero Gobetti, del quale ricorre il centenario della morte⁹.

Più voci sono tornate sul maxiprocesso contro la mafia iniziato a Palermo nel 1986, sulla sua valenza storica e simbolica, così come sulle aspettative disattese¹⁰.

Sessant'anni dopo l'inchiesta del giornalino scolastico *La Zanzara*, quattro redattrici de *Il Cavò* del liceo Cavour di Roma sono tornate a interrogarsi sulla sessualità delle ragazze e sulla loro visione della famiglia e delle relazioni. In occasione della pubblicazione di *Che cosa pensano le ragazze di oggi?* (Ponte alle Grazie, 2026), Arianna Colzi è tornata sull'indagine di Marco Sassano, Claudia Beltramo Ceppi e Marco De Poli che nel 1966 portò a processo il preside e tre redattori, con l'accusa di stampa clandestina e offesa alla pubblica morale ¹¹. La storicizzazione della morale pubblica e del rapporto tra diritto e costume è emersa anche nell'intervento di Anna Finocchiaro, che a trent'anni dalla legge sulla violenza sessuale del febbraio 1996 ha raccontato l'attivismo *bipartisan* delle donne per "smontare" il Codice Rocco ¹².

In occasione di un recente convegno, gli anni '90 sono al centro della riflessione di Alessandro Barile su *il manifesto*, tra tangentopoli, svolta della Bolognina, berlusconismo, Genova 2001 e Mani pulite ¹³.

Prosegue l'inchiesta aperta dalla Procura di Milano sui "cecchini del weekend" che nei primi anni '90 avrebbero pagato per sparare sui civili a Sarajevo ¹⁴.

Riforma della giustizia e referendum

Il dibattito sulla riforma della giustizia e il posizionamento in vista del referendum del 22 e 23 marzo 2026 tengono banco in rassegna. *Il Foglio* ha fatto risalire l'eliminazione della separazione delle carriere fra giudici e PM al 1941, ad opera di Dino Grandi e del regime fascista¹⁵. Sul *Fatto Quotidiano*, invece, Benedetta Tobagi, Gherardo Colombo e Piercamillo Davigo hanno riflettuto sulle conseguenze della riforma, sostenendo che provvedimenti simili avrebbero impedito di ricostruire la dinamica delle stragi degli anni '70 e '80 e fermato Mani pulite¹⁶. Paolo Pombeni, storico e direttore della rivista *il Mulino*, ha spiegato le ragioni per cui voterà Sì¹⁷.

Violenza politica

La morte di Quentin Deranque ha generato un dibattito legato alle tradizioni politiche e ai movimenti di estrema destra ed estrema sinistra. *Le Monde* ha tratteggiato in chiave storica le differenze tra queste due polarizzazioni, a partire dai gruppi antifascisti francesi del 1930 ¹⁸; ha poi affrontato le tensioni politiche vissute dalla Francia, ricordando le origini del *Front national*, fondato nel 1972 da nostalgici di Vichy¹⁹. Un'ulteriore operazione di storicizzazione delle vicende dei movimenti antifascisti francesi è stata proposta da *Repubblica*²⁰.

Due rappresentanti di Fratelli d'Italia al Parlamento europeo, Nicola Procaccini e Carlo Fidanza, hanno equiparato il caso Deranque alla morte di Sergio Ramelli²¹. Sull'episodio francese è intervenuta anche Giorgia Meloni, in relazione a una possibile recrudescenza del terrorismo legato alle Brigate rosse e all'asilo politico che la Francia offrì agli stessi brigatisti; osservazioni che hanno suscitato la reazione di Emmanuel Macron²².

Continua il dibattito sul nuovo decreto sicurezza e la gestione dell'ordine pubblico. Il Ministero della Giustizia ha sostenuto che le nuove norme servono per «fermare il ritorno delle Brigate Rosse»; la premier ha fatto riferimento ai «nemici dello Stato». Sulle pagine de *il manifesto* Mario Di Vito ha analizzato il ricorso a questo lessico da parte della classe politica e l'annesso uso pubblico della storia²³. Enrico Borghi, membro del Copasir, ha invitato a non sovrapporre la stagione del terrorismo degli anni Settanta con la situazione attuale²⁴. Vittorio Feltri ha ricostruito in chiave storica il tema della violenza politica e rivoluzionaria²⁵. In occasione della condanna dei dodici militanti di CasaPound, lo storico Francesco Filippi ha ripercorso le tappe della Legge Scelba²⁶. A proposito di ordine pubblico, *Il Foglio* ha richiamato la legge Reale del 1975 come soluzione al terrorismo²⁷.

Equilibri globali: fra storia e diplomazia

La vittoria elettorale di Sanae Takaichi in Giappone è stata analizzata in profondità, soprattutto in merito al possibile superamento del «pacifismo disarmato scritto nella Costituzione del 1945 e voluto dagli americani»²⁸.

Riguardo al tema del pacifismo europeo, lo storico Audoin-Rouzeau si è espresso sul conflitto fra Russia e Ucraina, collocandolo fra i pacifismi di inizio Novecento; l'ex ministro Graziano Delrio ha invece invitato a guardare al realismo della politica, richiamando il caso di Benigno Zaccagnini, che nel 1978 si dichiarò a favore dell'installazione dei missili Pershing in Sicilia²⁹. Si registrano tensioni relative ai programmi militari nucleari che, secondo *Le Monde*, per la prima volta dal 1972 non saranno limitati e controllati vista la scadenza del trattato START³⁰. Intanto in Ucraina, Zelensky si trova ad affrontare il dibattito sulle elezioni. In ottica comparativa è stata rievocata la rielezione di Abraham Lincoln a presidente degli USA, durante la guerra civile³¹. L'analisi dello storico Andrea Graziosi tiene ben saldo il futuro dell'Europa al destino dell'Ucraina³². Lo storico Yaroslav Hrytsak ha parlato di una memoria che potrebbe diventare veleno, come successo nella Russia di Putin³³. Centrale è stato il vertice dei Capi di Stato e di governo dell'UE nel castello di Alden-Biesen. L'evento ha sollecitato molte analisi sul futuro dell'Europa; alcune ne hanno prospettato una caduta pari al crollo del muro di Berlino o della Società delle Nazioni³⁴.

Ha fatto molto discutere la rievocazione di un asse economico «Roma-Berlino»³⁵. Anche la 62ª edizione della Conferenza sulla sicurezza di Monaco di Baviera ha destato grande interesse, specialmente per i rapporti sempre più tesi con gli USA; le circostanze hanno offerto spunti di ricostruzione storica che sono passati dalla guerra fredda alla Conferenza del 1938 e allo smembramento nazista della Cecoslovacchia³⁶. Sulle pagine di *Avvenire*, Paolo Maria Mariano ha affrontato l'eredità imperialista e il «diritto storico» misurato sul potere militare ed economico; nel farlo, ha ripercorso gli eventi che portarono dal Trattato di non aggressione tedesco-sovietico al trattato di Yalta³⁷. La Polonia ha aperto un contenzioso con la Russia, sulla linea di quello già avviato con la Germania, per chiedere un risarcimento economico per le violenze risalenti alla Seconda guerra mondiale³⁸.

Lo storico Jeane-Pierre Filiu ha analizzato la questione iraniana partendo dalla Rivoluzione islamica che rovesciò lo Scià nel 1979 ³⁹.

Stati Uniti

La politica estera di Donald Trump continua ad attirare l'attenzione globale. Diverse analisi hanno messo a confronto la Dottrina Monroe e la diplomazia di Kissinger con le strategie del *tycoon* ⁴⁰. L'annuncio dell'imminente diffusione di informazioni su UFO e vita aliena mette in prospettiva il rapporto fra uomo e spazio, risalendo fino al 1960 ⁴¹.

In occasione dei 250 anni dalla dichiarazione d'indipendenza degli USA ha preso vita *In Pursuit*, un'iniziativa che vede ex presidenti, ex *first ladies* e premi Pulitzer scrivere saggi sui presidenti del passato. La prima uscita è stata affidata a George W. Bush che ha omaggiato George Washington ⁴². Nel museo di Philadelphia dedicato al primo presidente degli Stati Uniti sono stati ripristinati, inoltre, i pannelli che raccontano la storia dei suoi nove schiavi ⁴³.

Leonardo Bianchi ha analizzato le tattiche discorsive di Nick Fuentes prospettando un imminente «nazismo non ironico» ⁴⁴.

Scomparse autorevoli

Sono venute a mancare diverse figure accademiche: lo storico russo Roy Medvedev, uno dei più autorevoli rappresentanti del dissenso nell'Unione Sovietica ⁴⁵; il filosofo Dario Antiseri, allievo di Karl Popper ⁴⁶; la teorica politica e sociologa femminista Teresa de Lauretis ⁴⁷. In queste settimane sono scomparsi anche il fisico Antonino Zichichi e l'imprenditrice Maria Franca Ferrero ⁴⁸. È poi mancato il reverendo Jesse Jackson, politico, attivista per i diritti civili legato a Martin Luther King ⁴⁹.

Segnalazioni editoriali e recensioni

Sono state numerose le segnalazioni editoriali e le recensioni legate al Giorno del Ricordo. Tra i volumi citati: *Le pagine strappate della storia. L'occupazione jugoslava di Trieste e Gorizia e il terrore comunista sul confine orientale* (Signs Book) curato da Fausto Biloslavo; *Italianità adriatica: Le origini, il 1945, la catastrofe* (Laterza) di Raoul Pupo; *Le donne e l'esodo giuliano-dalmata* (Mursia) di Giuseppina Mellace; *Fiume, addio! L'epopea fiumana dalla Seconda guerra mondiale al grande esodo. 1940-1954* (Mursia) di Marino Micich; *Lontano da qui. Storia dell'emigrazione giuliana nel mondo* (Ares) di Roberto Spazzali; *Esodo. Il silenzio di chi resta* (Bottega Errante Edizioni) di Katja Hrobat Virloget ⁵⁰.

Tra i volumi riguardanti l'evoluzione dei regimi nazista e fascista e i rapporti con le altre correnti politiche: *Fascismo nazismo cultura. Un dibattito del 1946* (Aragno), di Bernard Berenson e Gianfranco Contini ⁵¹; *Gli irresponsabili. Chi ha portato Hitler al potere?* di Johann Chapoutot ⁵²; *Accordi, disaccordi e rottura nel carteggio tra Benedetto Croce e Giovanni Gentile dal 1915 al 1924* ⁵³ (Franco Cesati), di Fabio Ferdinando Rizi; *L'uomo che sfidò Mussolini. Giovanni Amendola, antifascista liberale* ⁵⁴ (Laterza) di Antonio Carioti. Roberto Saviano ha recensito la nuova pubblicazione del *Manifesto* (Aras) di Piero Gobetti, curata da Pina Impagliazzo e Pietro Polito ⁵⁵. L'esperienza torinese è centrale anche nel lavoro di Elisa Donzelli, *Inventare la memoria: giovinezza e antifascismo Lalla Romano, Mario Soldati, Carlo Levi*, che ha affrontato l'iniziazione politica e la rielaborazione autobiografica di fronte al fascismo, con una prospettiva storico-filologica ⁵⁶. Sono stati ripubblicati: *Le rose*

del ventennio di Giancarlo Fusco; *Italia Barbara* di Curzio Malaparte; *Dissotterrare l'amore*, ovvero il *Discorso alla gioventù tedesca* pronunciato da Ernst Wiechert a Monaco l'11 novembre 1945 ⁵⁷. In riferimento alla Seconda guerra mondiale, Massimo Raffaeli ha ripercorso la *débâcle* francese attraverso gli scritti di Georges Bernanos, raccolti in *1940: la disfatta* ⁵⁸; Daniel Feldmann ha pubblicato *Le pétrole dans la seconde guerre mondiale* (Passés Composés) ⁵⁹. Relativamente alla Grande guerra: Marco Bellabarba, *Un mondo già di ieri. Storici, diplomatici, giornalisti e la dissoluzione dell'impero asburgico* (il Mulino) ⁶⁰; Roberto Filippini, *Il Vangelo della pace. Caso serio di credibilità* (Pazzini) ⁶¹. Ha trovato ampio spazio in rassegna il libro di Virman Cusenza, *L'altro Garibaldi. I «diari» di Caprera* (Mondadori) ⁶². Carioti ha recensito «*Un possibile strumento di libertà umana*». Norberto Bobbio e il socialismo, curato da Giovanni Scirocco per Babilon ⁶³. Il volume di Miguel Gotor edito da Einaudi, *L'omicidio di Piersanti Mattarella. L'Italia nel mirino: Palermo, Ustica, Bologna (1979-1980)*, viene recensito dal *Corriere della Sera* ⁶⁴; il rapporto tra Stato, mafia e violenza è affrontato da Pietro Grasso in *U Maxi. Dentro il processo a Cosa Nostra* (Feltrinelli) ⁶⁵. In occasione degli ottant'anni della Repubblica è uscito il volume aggiornato di Guido Crainz *Storia della Repubblica. L'Italia dalla Liberazione ad oggi (1945-2026). Edizione aggiornata con un capitolo finale sugli ultimi dieci anni* (Donzelli) ⁶⁶. Il *Corriere della Sera* annuncia l'uscita di una raccolta di saggi che celebra i 150 anni del quotidiano ⁶⁷. Il *Foglio* recensisce *Politica e cultura. Percorsi di pensiero nell'Italia del Novecento* (Società aperta), di Corrado Ocone. A proposito di culture politiche, lo stesso quotidiano recensisce il volume di Francesco Raschi, *Autorità e potere. Il pensiero politico di Bertrand de Jouvenel* (Rubbettino) ⁶⁸. La biografia di Lenin di Guido Carpi è stata recensita da Luciano Canfora ⁶⁹. A un anno dalla morte di Grazia Zuffa, il *manifesto* ha omaggiato la memoria dell'ex senatrice dei DS, intellettuale e femminista militante, recensendo due volumi usciti per Menabò: la collettanea *Una eredità luminosa. Il pensiero e l'opera di Grazia Zuffa*, a cura di Giulia Melani, e *Stigma e pregiudizio. Uno sguardo dissacrante sulle droghe* ⁷⁰. Sulle pagine del *Domani*, Simon Levis Sullam commenta l'ultimo libro di Carlo Ginzburg, *Il vincolo della vergogna: Letture oblique* ⁷¹. Il tema dell'identità culturale europea è stato affrontato in *Il continente senza qualità*, del filosofo tedesco Peter Sloterdijk e in *Rifeudalizzazione. La mutazione che sta disintegrando le democrazie occidentali*, di Massimo De Carolis ⁷². In occasione del *Black History Month* sono tornati in libreria per le edizioni Capovolte due pilastri della letteratura decoloniale e femminista: *Memorie della piantagione* e *Il luogo della parola* ⁷³.

Mostre, convegni e spettacoli

In occasione del Giorno del Ricordo, l'Archivio di Stato di Trieste ha realizzato una mostra espositiva dei documenti che raccontano le espulsioni e le testimonianze degli esuli. Al Vittoriano è andata in scena la mostra *Gli esuli fiumani, dalmati e istriani*, la quale ha visto la presidenza del Capo dello Stato ⁷⁴. Il MEF ripercorre la storia d'Italia attraverso le monete ⁷⁵; il Museo della Scienza e della Tecnologia di Milano lo fa attraverso le infrastrutture ⁷⁶. Sempre a Milano è in esposizione la mostra fotografica *La strada per Cortina. VII Giochi Olimpici invernali 1956*, con immagini dell'archivio fotografico Publifoto ⁷⁷. A Pordenone è stata allestita una mostra *Ricordando Benedetto XVI. Verso il centenario della nascita* ⁷⁸; a Roma si è tenuto il convegno in memoria di Pinuccio Tatarella, vicepremier e dirigente del MSI ⁷⁹. A cento anni dalla nascita è stato ricordato Vittorio Bachelet e il suo impegno nell'adeguare

l'ordinamento dello Stato e l'ordinamento militare post-fascista ai principi costituzionali ⁸⁰. Si sono chiusi gli anni di silenzio richiesti da Eco dopo la sua morte; sono molte e diffuse le iniziative a lui dedicate ⁸¹.

Il caso Tortora diventa una serie televisiva con la regia di Marco Bellocchio ⁸². Al cinema: *Due procuratori a confronto*, film di Sergei Loznitsa, basato sul racconto autobiografico del fisico nucleare Georgij Demidov, arrestato nel 1938 e riabilitato nel 1958, dopo quattordici anni di gulag; *My Father's Shadow*, di Akinola Davies Jr., racconta le speranze riposte nelle elezioni nigeriane del 1993, annullate da un colpo di stato militare ⁸³.

Varie

A Nuoro si è celebrato il centenario del conferimento del Premio Nobel a Grazia Deledda, inaugurando l'Anno Deleddiano alla presenza del Presidente della Repubblica ⁸⁴. L'occasione dei Giochi Olimpici invernali Milano-Cortina è utile per ripercorrere la storia delle gloriose discese ⁸⁵. A cinquant'anni dallo storico decollo, è stata ricostruita la storia del Concorde, collegamento aereo tra le due sponde dell'Atlantico ⁸⁶. Il palazzo Taverna Medici del Vascello, sede del Governo provvisorio durante le Cinque Giornate di Milano del marzo 1848, è stato venduto ⁸⁷. *The Guardian* ha dedicato ampio spazio agli *Epstein files* soprattutto in riferimento al governo britannico e ai membri della famiglia reale ⁸⁸. *Il Foglio* ha inserito l'episodio del principe Andrea in una più vasta serie di scandali riguardanti la monarchia inglese ⁸⁹. Il British Museum ha rimosso il termine "Palestina" dai display, definendolo inaccurato e non più storicamente neutro ⁹⁰.

¹ "Giorno del Ricordo" delle foibe alla Camera, *Avvenire*, 10/02/2026; Fabrizio De Feo, *Il Treno del Ricordo viaggia lungo l'Italia: «Foibe, basta oblio»*, *Il Giornale*, 10/02/2026; Fabrizio De Feo, *Il Parlamento ricorda le foibe. «Per anni silenzio colpevole»*, *Il Giornale*, 11/02/2026; Fabrizio Caccia, *Il tributo delle Camere alle vittime delle Foibe. Meloni: questa storia non sarà più negata*, *Corriere della Sera*, 11/02/2026; Fausto Biloslavo, *Fra i martiri delle Foibe il ricordo e il dolore per la strage dimenticata*, *Il Giornale*, 11/02/2026; Nadia Muratore, *Il Piemonte non scorda le vittime di Tito: alloggi popolari ai discendenti degli esuli*, *Il Giornale*, 10/02/2026; Francesco Curradori, *L'impegno degli intellettuali sulla verità: «Conoscere la Storia per lenire il passato»*, *Il Giornale*, 10/02/2026; Nico Spuntoni, *«L'odio comunista schiacciò anche la libertà religiosa: tanti preti furono trucidati»*, *Il Giornale*, 10/02/2026.

² Giovanna Cavalli, *Foibe, Bocchino: censura su di me. Ma al convegno andrò lo stesso*, Luca Gasperoni, *Bocchino e il no della Toscana. «Contro di me grave censura»*, *Corriere della Sera*, 11/02/2026; *Il Giornale*, 09/02/2026; Francesco Giubilei, *Editori, collettivi e storici: ecco la pattuglia negazionista*, *Il Giornale*, 11/02/2026; Francesco Maria Del Vigo, *«Il giustizianismo cresce ancora. Lo dobbiamo estirpare con la cultura»*, *Il Giornale*, 11/02/2026; Fabrizio Caccia, *«Anni con la paura di sparire. Ancora tanti i negazionisti che vanno contro l'evidenza»*, *Corriere della Sera*, 11/02/2026; Francesca Galici, *Foibe, vandalizzata la targa di Norma Cossetto e bavaglio a Menia*, *Il Giornale*, 15/02/2026; Michele Serra, *La memoria degli smemorati*, *la Repubblica*, 12/02/2026.

³ Daniele Susini, *La confusione offende le vittime. Separate la Shoah dalle foibe*, *Domani*, 10/02/2026.

⁴ Marinella Salvi, *Foibe, la pace che non c'è*, il manifesto, 10/02/2026.

⁵ Fausto Biloslavo, *E così il Cremlino pagava il partito comunista giuliano*, *Il Giornale*, 10/02/2026.

⁶ Lucia Bellaspiga, *Giuseppe e i sette anni sotto Tito: «un'infanzia tra guerra e fuga»*, *Avvenire*, 10/02/26.

⁷ Sabino Cassese, *Le tare dello Stato italiano*, *Il Foglio*, 16/02/2026.

⁸ Paolo Guzzanti, *Quel vizio sorto dopo l'Unità d'Italia che però ha favorito anche la grande politica*, *Il Giornale*, 19/02/2026.

⁹ Gustavo Zagrebelsky, *L'Italia di Gobetti resta quell'idea che abbiamo noi*, *la Repubblica*, 12/02/2026; Alessandro Santagata, *A lezione di passione libertaria*, il manifesto, 15/02/2026; Marco Revelli, *Gobetti, prodigioso antifascista*, *il Fatto Quotidiano*, 15/02/2026; Andrea Gatta, *Le lezioni di Gobetti per il secolo breve*, *la Repubblica*, 17/02/2026.

- ¹⁰ Mario Di Vito, *“U maxi” 40 anni dopo, Di Lello: Un successo ma anche un’illusione*, il manifesto, 10/02/2026; Vincenzo Scalia, *La migliore eredità: uscire dall’emergenza*, il manifesto, 10/02/2026; Eleonora Martini, *41 bis, la Sardegna contro le super carceri*, il manifesto, 17/02/2026.
- ¹¹ Arianna Colzi, *Cosa pensano oggi le ragazze? Rileggere l’inchiesta del 1966*, Domani, 9/02/2026.
- ¹² Maria Novella De Luca, *Finocchiaro. “Trent’anni fa la legge sullo stupro, un patto segreto fra donne”*, la Repubblica, 14/02/2026.
- ¹³ Alessandro Barile, *«Italia 90», un incontro per indagare le radici del presente*, il manifesto, 17/02/2026.
- ¹⁴ *Il camionista si difende: “Non ho fatto il cecchino”*, Avvenire, 10/02/2026.
- ¹⁵ Ermes Antonucci, *Sfascisti smemorati*, Il Foglio, 12/02/2026.
- ¹⁶ Wanda Marra, *Con questa riforma non avremmo saputo di stragi e P2*, il Fatto Quotidiano, 10/02/2026; Antonio Massari, Giuseppe Pipitone, *Col sì ci avrebbero fermato su Mani Pulite*, il Fatto Quotidiano, 21/02/2026.
- ¹⁷ Marianna Rizzini, *Il preoccupato Sì da sinistra di Pombeni, nel “mare di veleni”*, Il Foglio, 20/02/2026.
- ¹⁸ Adel Miliani, Noa Moussa, *Mort de Quentin Deranque : de l’«ultragauche» aux «antifas», quelle réalité derrière ces étiquettes?*, Le Monde, 19/02/2026.
- ¹⁹ Philippe Marlière, *Philippe Marlière politiste: «Après le meurtre de Quentin Deranque, la gauche est prise en étau»*, Le Monde, 21/02/2026.
- ²⁰ Michele Serra, *Guardie rosse e parole nere*, la Repubblica, 19/02/2026.
- ²¹ Salvatore Cannavò, *Deranque, ucciso a 23 anni diventa il Ramelli di Lione*, il Fatto Quotidiano, 17/02/2026.
- ²² Tommaso Ciriaco, *E Meloni alza i toni “No al ritorno delle Br Parigi dava loro asilo”*, la Repubblica, 20/02/2026.
- ²³ Mario Di Vito, *Creare il terrorismo per giustificare la repressione*, il manifesto, 12/02/2026.
- ²⁴ Giuliano Foschini, *“Non sono tornate le Brigate rosse chi lo dice fa solo propaganda”*, la Repubblica, 17/02/2026.
- ²⁵ Vittorio Feltri, *Quei morti invisibili*, Il Giornale, 22/02/2026.
- ²⁶ Serena Riformato, *Lo Storico “Era ora usavano i metodi degli squadristi”*, la Repubblica, 13/02/2026.
- ²⁷ *La memoria poco “speciale” di Bindi*, Il Foglio, 11/02/2026.
- ²⁸ Federico Rampini, *Tre chiavi per una vittoria. Dalla conquista dei giovani alla sfida a Xi Jinping*, Corriere della Sera, 09/02/2026.
- ²⁹ Benjamin Quénelle, Thomas Wieder, *Stéphane Audoin-Rouzeau, historien : «En Europe, les réflexes pacifistes resurgissent, dans une forme qui rappelle les années 1930»*, Le Monde, 09/02/2026; Marianna Rizzini, *Per Delrio “la storia ci presenta il conto, il pacifismo può essere pragmatico”*, Il Foglio, 12/02/2026.
- ³⁰ Alain Frachon, *Nucléaire militaire: «Pour la première fois depuis 1972, plus aucun accord ne régleme, ne contrôle ni ne limite sa progression»*, Le Monde, 19/02/2026.
- ³¹ Lorenzo Cremonesi, *Zelensky: «Sento la pressione degli USA. Il voto? prima due mesi di tregua»*, Corriere della Sera, 15/02/2026.
- ³² Andrea Graziosi, *Dal modo in cui finirà la guerra in Ucraina dipende il futuro europeo*, Il Foglio, 18/02/2026.
- ³³ Rémy Ourdan, *Yaroslav Hrytsak, historien : «L’Ukraine est toujours debout, contre toute attente. C’est un miracle»*, Le Monde, 15/02/2026.
- ³⁴ Federico Fubini, *L’Europa ora sa che deve cambiare*, Corriere della Sera, 13/02/2026.
- ³⁵ Giuliano Ferrara, *Nuove ortodossie*, Il Foglio, 13/02/2026.
- ³⁶ Claire Gatinois, *Philippe Ricard, A Munich, la relation transatlantique au bord de la rupture un an après le discours de J. D. Vance*, Le Monde, 13/02/2026.
- ³⁷ Paolo Maria Mariano, *Distorcere i dati storici, maschera dell’oppressione*, Avvenire, 11/02/26.
- ³⁸ Paolo Valentino, *E Varsavia adesso vuole risarcimenti dai russi per le atrocità sovietiche*, Corriere della Sera, 19/02/2026.
- ³⁹ Jean-Pierre Filiu, *Iran’s Ayatollah Ali Khamenei: The twilight of a tyrant*, Le Monde, 15/02/2026.
- ⁴⁰ Ani Chkhikvadze, *Così la dottrina dell’imprevedibilità di Trump è diventata la nuova deterrenza americana nel mondo*, Il Foglio, 11/02/2026; Siegmund Ginzberg, *Sovranità limitate*, Il Foglio, 21/02/2026.
- ⁴¹ Gianni Riotta, *Montature e occultamenti sugli alieni da anni uno sconto tra apparati*, la Repubblica, 21/02/2026.
- ⁴² Viviana Mazza, *Bush omaggia George Washington: «Ha fatto sì che gli Stati Uniti non diventassero una monarchia, o peggio»*, Corriere della Sera, 17/02/2026.
- ⁴³ Michele Serra, *Come sbiancare la storia*, la Repubblica, 18/02/2026.
- ⁴⁴ Leonardo Bianchi, *Il fascismo non basta*, il manifesto, 17/02/2026.
- ⁴⁵ Antonio Carioti, *Roy Medvedev, storico russo della dissidenza*, Corriere della Sera, 15/02/2026; *Roy Medvedev. Eroe del dissenso sovietico*, Il Giornale, 15/02/2026.
- ⁴⁶ Carlo Lottieri, *Come dogmi la fede in Cristo e l’amore per la libertà*, Il Giornale, 13/02/2026; Antonio Carioti, *Dario Antiseri, libero pensiero. Portò in Italia le tesi di Popper*, Corriere della Sera, 13/02/2026; Roberto Esposito, *Antiseri, filosofo della libertà spiegata ai ragazzi*, la Repubblica, 13/02/2026; Raimondo Cubeddu,

Sergio Belardinelli, *Dario Antiseri*, Il Foglio, 13/02/2026; Carlo Lottieri, *La «società aperta» aveva nemici in Italia E Popper fu bocciato*, Il Giornale, 22/02/2026.

⁴⁷ Barbara Bonomi Romagnoli, *La teoria queer perde Teresa de Lauretis, teorica politica dei corpi non conformi*, il manifesto, 10/02/26.

⁴⁸ Eleonora Barbieri, *Lo scienziato che lottava contro i luoghi comuni*, Il Giornale, 14/02/2026; Giovanni Caprara, *Zichichi, il fisico divulgatore. Convinse Wojtyla su Galileo*, Corriere della Sera, 10/02/2026; Davide Re, *Zichichi e la scienza senza conformismo*, Avvenire, 10/02/26; Stefano Parola, *Addio a lady Ferrero, dai trionfi della Nutella alle minacce delle Br*, la Repubblica, 13/02/2026; Aldo Cazzullo, *Schiva, vicina alla gente. Una vita tra beneficenza ed etica del lavoro*, Corriere della Sera, 15/02/2026.

⁴⁹ Anna Lombardi, *È morto Jesse Jackson, portò gli afroamericani sulla scena politica*, la Repubblica, 18/02/2026; Paolo Mastrolilli, *Warnock "Ci ha ispirati con lui abbiamo capito che nulla è impossibile"*, la Repubblica, 18/02/2026; Gilles Paris, *Jesse Jackson, pasteur et icône de la lutte contre le racisme aux Etats-Unis, est mort à l'âge de 84 ans*, Le Monde, 17/02/2026; Vittorio Macioce, *La lunga marcia di Jesse, il profeta che fiutò il potere*, Il Giornale, 18/02/2026; Massimo Gaggi, *Addio a Jesse Jackson: la battaglia per i diritti civili e il riscatto afroamericano*, Corriere della Sera, 18/02/2026; Walter Veltroni, *Marciò con MLK, aprì la strada che portò fino a Obama*, Corriere della Sera, 18/02/2026; *Addio a Jesse Jackson, paladino dei diritti civili Usa*, Avvenire, 17/02/2026. Alessandro Portelli, *Tutti i colori di un simbolo della possibile America*, il manifesto, 18/02/2026. Marina Catucci, *Jesse Jackson: «Costruttore di ponti». E Trump ne usurpa l'eredità*, il manifesto, 18/02/2026; *Jesse Jackson è morto: leader per i diritti civili, era insieme a Martin Luther King nella marcia di Selma*, il Fatto Quotidiano, 17/02/2026; Roberto Festa, *Muore a 84 anni Jesse Jackson, pioniere dei diritti dei neri negli Usa*, il Fatto Quotidiano, 18/02/2026; Mattia Ferraresi, *Addio al reverendo Jackson, era l'anima dell'America che Trump sta smontando*, Domani, 17/02/2026.

⁵⁰ Fausto Biloslavo, *I nostri soldati nei Balcani subirono atrocità ancora da raccontare. E a Trieste e Gorizia...*, Il Giornale, 10/02/2026; Antonio Carioti, *Seppelliti negli «abissi» del Carso. La tragedia degli italiani nel 1945*, Corriere della Sera, 09/02/2026; Matteo Sacchi, *Ecco i libri per capire i drammi dell'esodo*, Il Giornale, 11/02/2026; Gianni Santamaria, *Dalle radici perdute ai nuovi approdi: il lungo esodo giuliano*, Avvenire, 10/02/2026; Guido Caldiron, *Memorie di vita oltre le ferite della Storia*, il manifesto, 11/02/2026.

⁵¹ Giancristiano Desiderio, *Scrive Berenson, replica Contini. Polemica d'autore di 80 anni fa*, Corriere della Sera, 09/02/2026.

⁵² Marco Fioravanti, *Allora come oggi: egoismi e profitti dietro l'illusione di domare il nazismo*, il manifesto, 22/02/2026.

⁵³ Giancristiano Desiderio, *Libero, vivissimo Croce. Nuova stagione di un filosofo*, Corriere della Sera, 19/02/2026.

⁵⁴ Stenio Solinas, *Il liberale Giovanni Amendola. Una storia esemplare di come fallì l'antifascismo*, Il Giornale, 21/02/2026.

⁵⁵ Roberto Saviano, *Il suo manifesto per la libertà non è sconfitto*, la Repubblica, 12/02/2026.

⁵⁶ Massimo Raffaeli, *Torino anni Venti, formazione e corporeità*, il manifesto, 22/02/2026.

⁵⁷ Francesco Merlo, *Con Vannacci un arditismo da macchietta*, la Repubblica, 09/02/2026; Stenio Solinas, *Italia barbara*, Il Giornale, 15/02/2026; Alessandro Zaccuri, *La speranza dopo la colpa: la lezione di Wiechert tra le macerie della Germania*, Avvenire, 11/02/2026.

⁵⁸ Massimo Raffaeli, *Débâcle francese, un crollo spirituale*, il manifesto, 19/02/2026.

⁵⁹ André Loez, *«Le Pétrole dans la seconde guerre mondiale», de Daniel Feldmann: l'essence même de la guerre*, Le Monde, 09/02/2026.

⁶⁰ Paolo Mieli, *La deriva di Vienna. Idea (anche) inglese*, Corriere della Sera, 10/02/2026.

⁶¹ Adriano Sofri, *La scelta fra guerra e pace non sfugge a contraddizioni, neppure per la Chiesa*, Il Foglio, 14/02/2026.

⁶² Umberto Gentiloni, *Garibaldi e l'ultima battaglia per far fiorire Caprera*, la Repubblica, 15/02/2026; Paolo Conti, *Garibaldi, l'eroe agricoltore*, Corriere della Sera, 15/02/2026; Massimo Onofri, *Riscoprire Garibaldi oltre la leggenda*, Avvenire, 19/02/2026; Virman Cusenza, *Il mondo segreto di Caprera: Alla scoperta dell'altro Garibaldi*, Domani, 19/02/2026. Luigi Mascheroni, *L'agricoltore Garibaldi, eroe dei tre mondi. Americhe, Italia e Caprera*, Il Giornale, 19/02/2026; Francesco Palmieri, *La storia non detta di Garibaldi, agricoltore prima che "eroe dei due mondi"*, Il Foglio, 19/02/2026.

⁶³ Antonio Carioti, *L'inquieto Sessantotto di Bobbio e Valiani*, Corriere della Sera, 22/02/2026.

⁶⁴ Maurizio Caprara, *La morte di Piersanti Mattarella. Un delitto non solo di mafia*, Corriere della Sera, 12/02/2026.

⁶⁵ Felice Cavallaro, *Quella stanza segreta per Buscetta e i gamberoni del giudice popolare. I 40 anni del Maxiprocesso alla Mafia*, Corriere della Sera, 10/02/2026.

⁶⁶ Simonetta Fiori, *Radiografia di un'Italia malata che dimentica anche se stessa*, la Repubblica, 14/02/2026.

⁶⁷ *Corriere della Sera 150. La nostra storia*, Corriere della Sera, 13/02/2026.

- ⁶⁸ Maurizio Schoepflin, *Politica e cultura. Percorsi di pensiero nell'Italia del Novecento*, Il Foglio, 11/02/2026; Gabriele Ciampini, *Bertrand de Jouvenel*, Il Foglio, 11/02/2026.
- ⁶⁹ Luciano Canfora, *Vita e politica: raccontare Lenin*, Corriere della Sera, 18/02/2026.
- ⁷⁰ Alessandra Pigliaru, *Grazia Zuffa, il rigore lucido dell'intelligenza*, il manifesto, 10/02/2026.
- ⁷¹ Simon Levis Sullam, *Per leggere il presente serve lo sguardo di un grande storico*, Domani, 17/02/2026
- ⁷² Isaia Sales, *La ricchezza al potere: ecco il nuovo medioevo*, il Fatto Quotidiano, 14/02/26; Angelo Molica Franco, *Medioevo, qui non c'è il "buio"*, il Fatto Quotidiano, 12/02/26; Giuseppe Bonvegna, *Sloterdijk e l'Europa di Petrarca*, Avvenire, 11/02/2026.
- ⁷³ *Black History Month, da Ribeiro a Kilomba*, il manifesto, 21/02/2026; Francesco Antonelli, *La critica postcoloniale oltre la globalizzazione*, il manifesto, 21/02/2026
- ⁷⁴ Matteo Sacchi, *Le richieste d'aiuto alla Croce rossa degli italiani scacciati dalla furia di Tito*, Il Giornale, 10/02/2026; Fabrizio Caccia, *Il tributo delle Camere alle vittime delle Foibe. Meloni: questa storia non sarà più negata*, Corriere della Sera, 11/02/2026.
- ⁷⁵ Gian Maria De Francesco, *Ecco le monete che raccontano l'Italia*, Il Giornale, 10/02/2026.
- ⁷⁶ Andrea Fanti, *Come si costruisce il futuro*, Corriere della Sera, 11/02/2026.
- ⁷⁷ Maurizio Crippa, *1956 della modernità*, Il Foglio, 12/02/2026; Michele Masneri, *Buona neve a tutti*, Il Foglio, 21/02/2026.
- ⁷⁸ Stefano Zurlo, *Tatarella unisce La Russa e D'Alema. «Con lui il miracolo del dialogo»*, Il Giornale, 10/02/2026.
- ⁷⁹ *Verso il centenario di Ratzinger*, Il Foglio 18/02/2026.
- ⁸⁰ Alessandro Fricano, *La lezione di Vittorio Bachelet. Per costruire ci vuole speranza*, Avvenire, 10/02/26; Gianni Di Santo, *Vangelo, bene comune e sorriso*, Avvenire, 10/02/26; Monica Guerzoni, *«Confronto e conciliazione» Mattarella ricorda Bachelet al Csm*, Corriere della Sera, 21/02/2026. Marco Damilano, *L'eredità di Bachelet: un seme nella storia che continua a fiorire*, Domani, 20/02/26.
- ⁸¹ Michele Cogo, *Una maratona di 24 ore per ricordare Umberto Eco*, Domani, 17/02/2026; *L'Eco risuona*, Domani, 19/02/2026; Franco Cardini, *Eco conosceva Dio avendone letto*, il Fatto Quotidiano, 19/02/2026; Roberto Cicala, *Il caleidoscopio di Umberto Eco, dieci anni dopo*, Avvenire, 19/02/2026; Carmen Pellegrino, *Dieci anni senza Umberto Eco ma i suoi testi continuano a parlarci*, Corriere della Sera, 18/02/2026.
- ⁸² Valerio Cappelli, *«L'odissea di Tortora»*, Corriere della Sera, 11/02/2026; Giuliano Ferrara, *Ammazza Tortora*, Il Foglio, 12/02/2026; Mariarosaria Mancuso, *In «Portobello» Marco Bellocchio ha unito la passione a un cast perfetto*, Il Foglio, 13/02/2026; Niccolò Della Seta Issaa, *Portobello, il lungo incubo senza risveglio di Enzo Tortora*, il manifesto, 11/02/2026; Tiziana Lupi, *Bellocchio e Tortora un incubo italiano*, Avvenire, 11/02/26; Federico Pontiggia, *Tra incubi e invidie: Tortora*, il Fatto Quotidiano, 11/02/2026; Teresa Marchesi, *L'«horror realistico» di Portobello. Il suo uso politico è già certezza*, Domani, 11/02/2026; Micol Sarfatti, *Enzo Tortora, la serie su una tragedia di un uomo perbene*, Corriere della Sera, 19/02/2026.
- ⁸³ Barbara Sorrentini, *«La violenza nella storia della mia Nigeria»*, il manifesto, 11/02/2026; Silvana Silvestri, *«Due procuratori» a confronto, una inesorabile parabola*, il manifesto, 12/02/2026.
- ⁸⁴ Jessica Chia, *A Cent'anni dal Nobel, omaggio a Deledda*, Corriere della Sera, 15/02/2026; Elvira Serra, *Mattarella e l'omaggio a Grazia Deledda*, Corriere della Sera, 16/02/2026.
- ⁸⁵ Diego Tamone, *Risplende sulla neve*, Corriere della Sera, 11/02/2026.
- ⁸⁶ Massimo Bucchi, *Concorde story*, Il Foglio, 14/02/2026.
- ⁸⁷ Mario Gerevini, *Milano, venduto il palazzo delle Cinque giornate a un miliardario brasiliano*, Corriere della Sera, 16/02/2026.
- ⁸⁸ Carly Earl, *Gods were on my side: how one photographer caught historic moment*, The Guardian, 21/02/2026; Stephen Bates, *So just how bad is it for the Monarchy?*, The Guardian, 21/02/2026; Jamie Grierson Rajeev, *King says 'law must take its course' after Andrew arrest*, The Guardian, 20/02/2026.
- ⁸⁹ Maurizio Crippa, *Da Anna Bolena a Diana a «randy Andy», perché la monarchia resiste*, Il Foglio, 20/02/2026.
- ⁹⁰ Nadia Khomami, *British Museum deletes 'Palestine' from some displays on Middle East*, The Guardian, 17/02/26; Leonardo Clausi, *La Palestina? Al British Museum esiste e non esiste*, il manifesto, 18/02/2026.